

### Propaganda del Partido Constitucional

Se suplica a los simpatizadores de la causa, que para todos los asuntos relacionados con el Partido Acostista, se dirijan a la Oficina Central de Propaganda, instalada en los bajos de la casa de don Luis Fernández.

San José, 1.º de Octubre de 1919.

## La responsabilidad del Estado y los daños sufridos por los extranjeros

POR EL LIC. DON MARCO TULLIO FONSECA

I

Es muy posible que en breve se planteará por nuestros hombres de estado el problema relativo a las indemnizaciones que demandan súbditos extranjeros por los perjuicios que el pueblo les ocasionó el 2 de setiembre último.

Con ánimo sereno y con el deseo de ir aportando algunas citas de autores y resoluciones de Tribunales de otros países que ilustren la cuestión, vamos a abordar los hechos, como es el caso y como resultan de las actuales circunstancias.

Siempre el paso de una tiranía por el poder y la transición al régimen de libertades, trae por consecuencia conmociones y represalias inevitables, de lamentables resultados. No es posible otra cosa.

El poder dictatorial, la voluntad única, el sistema de fuerza, de prisiones, de tormentos que ahogaba todo brote de rebeldía, mantenía al país en "una sumisión aparente: era el agua que alzándose detrás de una compuerta, acumulaba fuerzas o para romperla o para saltar por encima. El pueblo avasallado es una fuerza latente que reacciona con gran poder.

Todas estas cosas son elementales en sociología, pero desgraciadamente pasaron inadvertidas para aquellos hermanos de la tiranía y para todos los que colaboraron con el régimen de fuerza, que trabajaron a la sombra de ese estado de cosas y que se hicieron cómplices de esa situación anormal. Posiblemente, no meditaron en la trascendencia de esas cuestiones sino hasta que vieron el agua saltando sobre los diques.

En plena tiranía era increíble el afán desmedido de jefes, subalternos, jueces militares, carceleros, para castigar y reprimir la rebeldía y el gesto valiente de protesta. No pensaron en que todo eso era baldío y que tarde o temprano serían impotentes! El derecho de protesta, el de revolucionar, son inalienables, inarrancables del corazón y del cerebro del hombre y consagrados desde la revuelta de Francia el año 1789 como principio de convivencia.

Estas consideraciones a manera de introducción, no deben perderse de vista y son ideas principales y a las que luego se engarzarán otras.

El verdadero cambio de Gobierno, la ración, lenta y de-

sesperante, comenzó al terminarse la Junta de Notables a las 8 p. m del 1 de setiembre y concluyó a las cinco y media de la tarde del día siguiente, 2 de setiembre; o sea desde que se resolvió que el Lic. don Francisco Aguilar Barquero asumiera el mando supremo del Estado hasta que se le entregó los cuarteles y se encontró en plena posesión de la fuerza pública. Mientras esto último no sucedió, y en ese corto período, la situación del nuevo Gobernante fué azarosa e insegura. Asumió el mando sostenido en cuarteles cuajados de tinoquistas a quienes como decía don Juan Bautista Quirós "era imposible quitarles del pecho el cariño por Tinoco y las armas de la mano, de un momento a otro"; y el pueblo todo en grandes masas, el elemento trabajador y vibrante de las ciudades (me refiero con especialidad a San José) que había sido flajado, encarcelado y que había sentido, como ninguno el régimen oprobioso de fuerza y de miseria, recorría las calles vivan-do y llenándose los pulmones del aire de libertad que ya se respiraba en el ambiente; y la sangre que corría en las venas "sangre humana" agitóse en su desahogo vivificante y enérgico de saludable enseñanza vociferaba y tomaba represalias contra todos los que fueron colaboradores y cómplices del régimen ya caído.

En esas horas el pueblo era incontenible, la turba aumentaba de momento a momento en número y en ardor; ya había castigado a los esbirros que tuvo a su alcance, vengando muchos ultrajes, roto las vidrieras de algunas casas y por último, entre la una y las tres y cuarto de ese dos de setiembre, terminó despedazando las ventanas del taller de Jorge Morales, rompiendo los vidrios de las tiendas de Deleone, Aronne y Cía., de Tomás Fernández, de La Eureka, y ya había comenzado con La Puerta del Sol, de donde después se llevó las existencias de este almacén.

Como una circunstancia que haremos valer más adelante, importa fijar estos dos puntos

a) Los daños que sufrieron los extranjeros en esta capital fueron efectuados entre una, y tres y cuarto de la tarde.

b) El nuevo gobernante no tuvo la fuerza pública en su poder sino hasta las cinco y media de ese día en que se le entregaron los cuarteles de esta ciudad.

Continuará

## La Conciencia de un Maestro de Escuela

Reproducimos parte del artículo que con este título publicó Jacinto López en los Estados Unidos, porque no sabemos de nada mejor que se haya publicado en elogio de García Flamenco. La prosa benemérita de este brillante escritor continental le hizo justicia en vida. Seremos tan infelices nosotros que no le hagamos la justicia del mármol a su memoria?

"... El delator de este crimen es un maestro de escuela salvadoreño, establecido en el villorio de Buenos Aires que "ahora cuenta", como él dice, "unas once casas y sesenta ranchos de palma." Hasta ese día, el maestro de escuela fué un hombre apacible, oscuro, ignorado, su vida consagrada ingenuamente a su humilde magisterio, en regiones remotas, despobladas, casi desconocidas, pueblecitos escondidos en la montaña como un nido, un día sorprendidos por la brutal visita de la maldad de las ciudades. Hasta ese día del crimen, el maestro de escuela salvadoreño fué indiferente y manso en su invariable existencia de pastor de la infancia campesina, interesado sólo en su ingrato y fecundo apostolado, insospechado hasta de sí mismo, feliz en su insignificancia de mentor de aldehuelas en tierras de limbo y de silencio. Pero en el maestro de escuela salvadoreño había una conciencia, una gran conciencia, y él lo supo ese día. El crimen del 15 de marzo lo reveló a sí mismo, y lo ha revelado después al mundo. Nada hay más bello que la sublevación de un alma cándida ante el horror de un crimen. "Este día me declaro," dice, "en mi calidad de hombre honrado, enemigo del Gobierno de los señores, Tinoco que autorizaron el asesinato de Rogelio Fernández Güell-Carlos Sancho, Jeremías Garbano, Ricardo Rivera, Salvador Jiménez y Joaquín Porras." Ese día, el maestro de escuela del pueblecito de Buenos Aires, res, emigrado del Salvador con la divina lucecita de su apostolado, y refugiado como un redentor en las montañas de Costa Rica; ese día, el oscuro y manso maestro de escuela, hizo una acción tan noble y tan ilustre como la de los héroes y los mártires que lanzaron por primera vez el grito de libertad en América. Ese día él fué fuerte y grande y magnífico como un instrumento de la eterna justicia. Entre aquellos rústicos, él fué el espíritu humano, él fué la conciencia humana, él fué la revelación, y prestó un eminente servicio a la verdad y a la justicia.

El maestro de escuela, vió el crimen y corrió a contarlo. El no vió el crimen por casualidad, sino que fué expresamente a verlo. Tuvo el valor de ser testigo, porque se sintió con el valor de dar al mundo su testimonio. El vió que había allí una misión que cumplir, y la cumplió heroicamente. Otro habría huído de la responsabilidad. El la buscó. No hay nada más admi-

rable que la sublevación de esta conciencia, ni más cautivador que su sencillez y su transparencia en el relato de sus emociones frente al espectáculo. "Llanamente... con ansia de justicia", dice, "quiero exponer por la prensa mi protesta en la siguiente declaración que expresamente vengo a dar a Panamá, ya que en los actuales momentos no hay quien me la reciba en Costa Rica."

La mentira oficial había llorado ya la muerte de las víctimas, había profanado su memoria honrándola con pérfidos elogios que exaltaban el valor con que habían caído en lucha igual, y había pervertido los hechos inventando la fábula de un incidente ordinario de la guerra, un encuentro, una sorpresa. La mentira oficial no contó con el maestro de escuela. "He vivido tres años en Costa Rica dedicado a la educación popular. En febrero último vine a Buenos Aires, del Cantón de Osa, a servir la escuela de la localidad..." En febrero. El crimen fué en marzo. ¿Quién arregla las cosas de este modo? ¿Quién puso el testigo en el sitio la víspera del crimen?

... Esa es la conciencia, esa es el hombre honrado, esa es la luz del espíritu, esa es la energía humana en la rebelión y la protesta contra el crimen. La enseñanza es de un valor incomparable. En esta tragedia del despotismo y la barbarie, el maestro de escuela es la figura central, él es el héroe, el personaje de cuyos labios mana la más alta revelación de las cosas. Yo recordé mi posición de maestro de escuela y mi calidad de hombre civilizado. No conozco una expresión semejante, en tales circunstancias, de concepción y de sentido de la responsabilidad y de las obligaciones morales de una noble investidura o un noble estado personal. En esas palabras está el principio fundamental y eterno de todo el orden social. Ellas son la fuente del derecho, de la justicia, de la verdad, del valor, de la armonía, de la paz entre los hombres.

... El maestro de escuela fué con sus niños a depositar "flores y cruces sobre las tumbas de las víctimas el día del novenario." El día siguiente del crimen, "cuando... todavía estaba en la plaza el grupo de asesinos, yo enseñaba a mis niños la palabra asesinato... anatematizaba la obediencia ciega y acabada de leerles un artículo de don Rogelio contra la pena de muerte..." Después "cerré mi escuela en señal de duelo."

En el horror del crimen, y en la todopoderosa necesidad de denunciarlo, el maestro de escuela, la sola luz en aquella tiniebla, un caballero entre aquellos villanos, auténtico representante de la civilización en su más verdadera concepción, arquetipo del hombre honrado, del hombre íntegro, del hombre de conciencia, del hombre de corazón, huyó del aldeorio. Acrisolando la integridad de sus móviles, dice: "De

los 28 maestros que formábamos el personal docente de la ciudad de Puntarenas el año pasado, quedaron en lista para laborar este año apenas doce, y a mí no se me excluyó. Maestros hay que actualmente no llegan a devengar treinta colones, y yo ganaba en Buenos Aires 111." El 24 de marzo salió "sin contarle a nadie," para Panamá. "Hice el viaje a pie, en ocho días, hasta llegar a David, sin conocer el sendero y con treinta y cinco libras a la espalda"

¿No es patético el espectáculo del maestro de escuela, con su talego al hombro, a pie por un camino largo y desconocido; sólo huyendo de la tierra del crimen, abandonando su salario que le daba la vida, abandonando su tranquilidad, su comodidad, su bienestar, su segunda patria, todo; ansioso de ganar la tierra neutral para abrir su pecho oprimido y lanzar al mundo el grito acusador de su conciencia indignada? ¿No es este un espectáculo de heroica, de trágica, de suprema belleza?

El crimen que él cuenta es un lugar común en la historia del despotismo en América, sin que por ello pierda su horror, ni deje por ello de marcar para siempre con su estigma la frente de su autor. El despotismo es asesino. No hay déspota de América que no lleve uno o más cadáveres colgados al cuello. Pero lo que no es común sino extraordinario y formidable es la figura de este maestro de escuela, de este hombre honrado, cuya honradez no es tranquila y pasiva sino activa y heroica, convertido por la irresistible fuerza de su conciencia moral en el personaje culminante de uno de los más sangrientos y horribles episodios del despotismo en América.

Nosotros presentamos el ejemplo de este maestro de escuela a los llamados intelectuales de los países despotizados de América, los universitarios, los escritores, los literatos, los poetas, casta social de implacables parásitos, monstruosos egófstas que viven de mentir y de adular, cantando el crimen y coronando al déspota. Nosotros contrastamos el ejemplo de este maestro de escuela, para afrentarla y humillarla, con el de esa casta de brillantes y felices depravados, fúnebres representantes de la decadencia nacional en los países despotizados de América. Nosotros ofrecemos al mundo el nombre de este maestro de escuela: MARCELINO GARCÍA FLAMENCO, como un altísimo, singular y mágico símbolo de conciencia, de generosidad y de energía humana. Ese hombre es un hombre de acción.

JACINTO LÓPEZ

(De La Reforma Social, mayo de 1918, Tomo XI, Núm. 1. Nueva York).

**Tobías Gutiérrez V.**

Abogado y Notario

Bufete:

En el edificio que ocupa "El Hogar"

# Palpitaciones Nacionales

Estamos con la tesis de que no son infecundos los grandes dolores que acaba de experimentar el país. Ellos eran necesarios para lavar de estrecheces y concupiscencias el espíritu nacional tan degradado en los últimos tiempos, y ahora nos complace agruparnos bajo la ilusión de que la obra purificadora del dolor ha rendido sus frutos.

Por el momento nos ocurre señalar dos grandes conquistas morales, el reconocimiento de cuya virtualidad no puede esquivar quien tenga el recomendable hábito de ver más allá de la superficie de las cosas.

Tenemos Prensa y tenemos Magisterio. Esas dos admirables docencias que sacan de la nada la vida de los pueblos.

El afán actual del periodismo entre nosotros, está dirigido a ennoblecer sus trascendentales funciones, y puede asegurarse que todo el que maneja una pluma en el diarismo ha prometido mojarla en tinta de decoro. El inicuo chantaje armado en guerra por los especuladores del *trust* informativo, no volverá a esgrimir sus armas venenosas, porque la conciencia pública que demolió Bastillas, intelectuales y comerciales y señaló con marca infamante la cara del esbirro, está en pie, vigilante, para combatirlo. El dictorio froz a que se inclinaban en épocas de libertad las plumas que en la opresión cantan su loa al poderoso o duermen prudentes en las gavetas del silencio, ya no volverá a chisporrotear desde la altura de la Prensa, porque el sentimiento nacional le hará el vacío. Y la servil adulación de los que no conocieron jamás otra expresión para su pensamiento que el tono de la aleluya incondicional, será barrida de nuestro ambiente periodístico por los soplos vigorosos de una opinión pública renovada y consciente.

¿Y el Magisterio? ¿Podrá volver a declarar impunemente desde la Presidencia o desde el escritorio ministerial que el cuerpo docente no es sino uno de los tentáculos de la empleomanía?

No, porque la Unión de los elementos enseñantes, que al favor de la terrible experiencia ha llegado a ser una potente realidad, proscribe definitivamente de su consideración a quien profiriera esa herejía. No, porque el movimiento restaurador que agita las voluntades de los maestros, llegará a constituirlos muy pronto en Poder independiente y soberano.

¡Benditos sean, pues, mil veces, los zarpazos despiadados que nos lanzó el destino para obligarnos a ennoblecer nuestra vida en las severas disciplinas del dolor!

— o —

Nuestra posición en el Partido Constitucional que llevará a la Presidencia de la República al señor Acosta es de absoluta independencia.

No creemos que nuestra actuación periodística deba circunscribirse a los límites de una contienda electoral, y por nada del mundo queremos renunciar al derecho y al deber de intervenir con la influencia que logremos desarrollar, en todas las cuestiones de interés para el país.

Desde luego, nuestra decidida filiación al partido en que se condensan los nobilísimos anhelos de la revolución, nos hará trabajar con entusiasmo infatigable porque en el triunfo ya indiscutible de ese partido que es toda la Nación, sea también definitivamente consagrada la victoria de aquellas santas aspiraciones que armaron en la frontera los brazos libertarios y que pusieron en el interior del país la conmovedora protesta en los labios y en las manos de nuestras mujeres y de nuestros niños.

Si, seremos de los primeros, si no de los mejores, en la lucha. Pero nuestro contingente otorgado a plena conciencia y sin controles de conveniencia política o de interés particular, aspira a ser desde el principio lo que tendrá que ser después de la victoria: una señal avanzada permanente de la conciencia pública al paso de sus conductores. Para ello hemos querido que nuestro esfuerzo no sea remunerado en forma alguna por el Partido. La campaña actual es de civismo y cordura, de sana aspiración y de brillante moralidad.

Todos comprendemos que en este minuto decisivo en que hemos de probar si en realidad tenemos aptitudes para la vida autónoma, sólo un absoluto desinterés podrá salvarnos. Y *El Hombre Libre* se propone mantener en su campo una trincherita de abnegación al servicio de los ideales contenidos en la sencilla y solemne promesa del Sapoá.

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN

## El Partido Constitucional organiza su centro de trabajo

La dirección de los trabajos para propulsar la Candidatura del Jefe de Revolución, Don Julio Acosta, ha quedado organizado del siguiente modo:

CONSEJO SUPREMO.—Dn. José Cástulo Zeledón Porras, Dr. don Páfilo J. Valverde, Lic. don Alberto Echandi Montero, Lic. don Claudio González Rucavado, Dr. don José María Soto Alfaro.

PRESIDENTE EFECTIVO.—Lic. don Arturo Volio Jiménez.

SECRETARIO.—Lic. don Santiago Durán Escalante.

JEFES DE PROPAGANDA.—Don Jorge Volio Jiménez y Lic. don Adán Acosta.

ENCARGADO DEL CENSO Y ESTADÍSTICA.—Lic. don Joaquín Fernández Montúfar.

JEFES DE PRENSA, ENCARGADOS DEL BOLETÍN OFICIAL DEL PARTIDO.—Don Rubén Coto Fernández, don Ramón Rojas Corrales y Otilio Uiate.

TESORERO GENERAL DEL PARTIDO.—Don Francisco Jiménez Núñez.

COMITÉ CENTRAL ENCARGADO DE LAS FINANZAS.—Ing. don Nicolás Chavarría Mora, don Jaime Rojas B., don Maximino Bustamante, Lic. don Manuel Echeverría A., don Ernesto Ortíz O., Lic. don Carlos Orozco Castro, don Eladio Prado, don Eduardo Rodríguez.

Por exceso de material nos privamos del placer de publicar el acta de la primera sesión celebrada por este Comité. Ya lo será mañana.

## Se restablecen las dos Agencias Principales de Poicicia

Por acuerdo del 30 del mes pasado se restablecen las dos Agencias principales de Policía de esta ciudad, quedando a cargo, la Primera, de don Alberto Alfaro, y la Segunda de don Víctor Manuel Sáenz.

La medida nos parece acertada porque, efectivamente, el trabajo de juzgamientos es mucho para una sola Agencia, y los nombramientos son del agrado general, porque recaen en personas competentes.

## Vida social

Consignamos con pena que nuestro particular amigo Dn. Miguel Ángel Robles ha seguido en cama, aunque, dichosamente, no de gravedad. Nuestros votos por su restablecimiento.

—Para su fiaca en la línea partió ayer nuestro amigo Lic. don Víctor Guardia.

—De Desamparados estuvo ayer entre nosotros nuestro amigo y Agente en aquella ciudad don Arturo Solano.

—Para Estados Unidos partirá el domingo entrante el Dr. don Luis P. Jiménez, acompañado de su familia y las señoritas Delia Morales y Elenita Alvarado. Que lleven feliz viaje.

—De Limón estuvo ayer entre nosotros don Salvador Jiménez, Comandante de Policía de aquel puerto.

—De Escasú estuvo ayer en esta ciudad don Aníbal Guerrero.

—Procedente de Cartago vimos ayer don Ricardo Rivera.

—Don Luis Vargas Quesada está un tanto delicado de salud.

**Una vaca** achioti la, cacho bajo, fi rro figurando una H en la pleta izquierda, dando leche, una teta guapil, se meja, desaparece el miércoles a la noche al amanecer jueves, de la Sabana.—Cruz Az ofeña.

# Vías de Comunicación

Casi no existe una persona que haya borroneado cuartillas y que no haya escrito sobre este tópico. Pudiera casi decirse que es un lugar común. Empero declaramos por la milésima vez que esto de las vías de comunicación es uno de los asuntos que más deben preocupar la atención de un Gobernante, sobre todo si lo es de un pueblo que, como el nuestro, debe confiar casi todo el secreto de su porvenir a la tierra fértil con que nos privilegió la naturaleza.

Alguien nos decía una vez: la agricultura no se salva y los agricultores no se redimen con sólo buenos y cómodos caminos; se necesita otro factor de no menos importancia: el dinero a largo plazo y a un tipo bajo. Estamos de acuerdo. Mientras para emprender en trabajos agrícolas haya que alquilar dinero al 10% mensual, sólo por excepción un agricultor puede levantarse. Con todo, eso no viene sino a robustecer nuestra tesis de que la conservación de los caminos existentes en condiciones de tránsito fácil, y la apertura de otros nuevos, es algo que no debe olvidar ningún Gobierno costarricense cuyos miembros aspiren a algo más que a las frases banales de un historiador más o venal, a recibir banquetes y a pasear en automóvil. Lo del dinero a largos plazos y a módico interés, es asunto para otros estudios.

Un día de estos recibí esta Dirección una carta de un campesino en que nos decía que la manera de abaratar la vida no era haciendo competencia a los comerciantes comprando los artículos de primera necesidad en los centros productores y vendiéndolos a precio de costo, sino arreglando los caminos y prohibiendo la exportación de los víveres al exterior. Contestamos: ese nos parece el medio más eficaz de favorecer la vida del consumidor, pero eso estaría muy bien en el caso de que la angustia no fuera tan apremiante y pudiera ella ser postergada por unos cuantos años, tiempo suficiente para que esa gestión fructificara. El procedimiento a que el señor Aguilar Barquero piensa echar mano, es el que aconseja la inminente gravedad de ese problema que necesita ser resuelto inmediatamente, aún por medios que no parezcan los más científicos. Pero de esa carta a que nos hemos referido, queda en pie que hay en el país porque no es esa la única que nos ha llegado en ese tenor—una verdadera aspiración porque una red de caminos cruce nuestro territorio en todas sus direcciones, ya que esa es la única manera de que el país produzca cuanto debe producir, habilitándose inmensas y feraces regiones, que sólo esperan el arado y la semilla para premiar, centuplicándolo, el esfuerzo humano.

Nosotros íbamos más allá: creemos que nada sería más práctico que líneas de tranvía atravesando todos nuestros campos.— Nada más barato, a la postre, ni más cómodo. Ya tendremos ocasión de demostrarlo con números. Pero, quién puede ahora pensar en eso? El Tesoro Nacional, después del zarpazo que el saqueo de los piratas le infiriera, no permite pensar en esos optimismos salvadores. Días mejores vendrán y entonces será posible abrir amplias brechas al porvenir nacional.

Pero lo que ahora urge, lo penitente, es atender nuestras vías de comunicación, prefiriendo, porque la experiencia ha probado que son las mejores, las construcciones de mampostería, obras eternas, como aquellas con que los españoles de la conquista perpetuaron el vigor de su raza en estos países.

La tiranía no hizo un puente, no arregló un trecho de camino: atenta sólo a la rapiña y a sofocar la indignación pública, jamás pudo interesarse en este magno asunto de las fuentes de nuestra riqueza.

Estamos seguros de que el Gobierno del Lic. Aguilar Barquero aspirará a grabar su historia, mejor que en decretos o leyes más o menos eficaces, en obras de positivo provecho para el país: puentes, ferrocarriles, caminos; así se hace la Patria, que no es, ya se ha dicho, la circunscripción geográfica que cierran las fronteras, sino el pedazo de tierra que ennoblecemos con nuestra labor y nuestros afanes. Volveremos sobre este asunto.

J. ALBERTAZZI AVENDAÑO

## Llega el Gral. Chamorro

General Segundo Chamorro y periodista Gabry Rivas llegarán mañana a esa. Coronel Jorge Garay, revolucionario suscribió protesta de habersele suplantado firma en hoja contra Julio Acosta; acusa en documento al Coronel Edrulfo Rodríguez.—Corresponsal.

## El cambio

Tiende resueltamente hacia la baja. Sabemos de una cantidad de letras que ha llegado de varias partes del país. Las cotizaciones en el día de ayer fueron las siguientes. Dólares 288, Libras 245, Francos 185, Pesetas 275.

## Se dió un Te a los revolucionarios

Ayer a las cuatro de la tarde fueron cordialmente agasajados los revolucionarios de la frontera, con un espléndido te que fue servido en el salón de actos públicos del Edificio Metálico, que fue bellamente adornado con hermosas flores y leyendas simbólicas.

## La ley es ley y se debe cumplir

Si existe la ley del cierre dominical para las Barberías, debe cumplirse por parejo. Se nos asegura que solamente el Comandante de la 3ª Sección de Policía es el que la hace cumplir. ¡Oído a la caja, señores Comandantes de la 1ª y de la 2ª! Cumplan Uds. y acaten la ley para que a su vez el público cumpla y acate lo que Uds. dispongan en asuntos de Policía.—UN FIGARO.

**Vendo** de ocasión una máquina de sumar, restar, multiplicar y dividir, por un precio bajo. Pase a verla y se convencerá.—Aarón Asch.—Lado del Palacio de Justicia.

## Revista de Costa Rica

Acaba de publicarse el N° 2 de esta Revista, el cual trae el siguiente sumario que no dudamos será de gran importancia que lo conozca el público y que le augurará éxito completo a su Director:

- 1º—Empréstitos Ingleses, por el Licenciado don Cleto González Víquez. Este es un estudio de mucha importancia para la historia de la Administración del General don Tomás Guardia y podemos decir que basta solamente el nombre de su autor para juzgar la aceptación e interés que tendrá el público.
- 2º—Geología de una parte del territorio de Costa Rica, traducido del inglés por don Carlos Gagini. La importancia de este estudio no es menos que la del anterior, que gracias a la pluma de nuestro filólogo don Carlos, hoy podemos saberlo en nuestro idioma.
- 3º—Las Arcillas, por don Anastasio Alfaro. Con el presente artículo, el señor Alfaro hace un llamamiento a los maestros de nuestras escuelas para propagar en sus aulas el trabajo escultórico, aprovechando las diferentes calidades de arcilla que se encuentran en nuestro suelo.
- 4º—Viajes a diferentes partes de la República, por el Ilmo. Sr. Obispo Thiel. Al reproducir este trabajo, el Director de la Revista se propone darle a conocer por su importancia, lo cual no se ha logrado por el reducido número de ejemplares de la revista en que fue publicado primeramente.
- 5º—Familias de Costa Rica, LOS ACOSTA. Con este trabajo se dará principio a la publicación de la Genealogía de las diferentes familias costarricenses, lo que despertará gran interés en los lectores de la Revista.

“El Hombre Libre” se complace en recomendar esta Revista a sus lectores, porque su labor cultural es de las que necesitamos en el país.

## La gran fiesta cívica del domingo en San Ramón

### De paso

El rico y floreciente pueblo de Palmires agasajará cumplidamente al Jefe ilustre de la Revolución don Julio Acosta y a sus compañeros de viaje a San Ramón. Don Buenaventur Méndez, vecino prestigiado de la localidad, nos ha remitido por telégrafo el programa de festejos, que insertamos con mucho gusto:

Don Julio Acosta a la llegada a este pueblo: Día 4, cabalgata que se realizará en el Ato de Zaragoza a las 2 p. m. para recibir al Candidato Sr. Acosta y compañía. Desfile hacia el centro. Dianas por la filarmonía a la entrada del pueblo. Discurso de bienvenida al Candidato por la niña Adilia Rojas. Solemne Te Deum. Recepción en la Municipalidad. Comida a gran orquesta. Retreta donde se hospeda el señor Acosta y serenata. Día 5, a las 7 a. m. café 9 a. m. discurso por el eximio candidato don Julio Acosta García y por último a las 10 a. m. año al Candidato tolo el que te gusta en su excursión a San Ramón.

### De San Ramón

Nos avisan que el número de ginetes que se ha inscrito hasta ahora para participar en la gran cabalgata, pasa de 1,500.

Las escuelas de la ciudad ofrecerán al distinguido conterráneo, Candidato del Partido Constitucional, una hermosa y significativa fiesta.

El picnic del próximo lunes será en la hermosa Hacienda “La Alameda” de los señores Orlich, en San Rafael.

El señor Acosta y parte de la Comitiva se alojaron en casa de doña Adelina v. de Acosta, tía de don Julio.

## Invitación General

*El Partido Obrero “Conquista y Derecho” invita a todos sus miembros a una reunión, esta noche a las 7:30 al lado norte del Edificio Metálico, en el Salón de Patines.*

# Una Promesa Patriótica



Entre los más sugestivos números del programa de festejos con que la viril e hidalga ciudad de San Ramón va a celebrar la visita de su hijo ilustre y Candidato de la Revolución don Julio Acosta García, está la solemne Misa que se dará en la Iglesia de San Rafael, como súplica al Todopoderoso para que tornara a Costa Rica la Libertad y la Justicia, y que fué ofrecida en los días de la opresión medioeval por el inolvidable y querido Padre Valverde, que sirvió hasta los últimos minutos de su vida el curato de aquella región con celo y entusiasmo sin ejemplo.

EL HOMBRE LIBRE publica su retrato como un justo homenaje a la memoria del bondadoso y dulce Pastor, que hizo de su vida el más alto ministerio del Bien.

PRESBITERO JUAN JOSE VALVERDE Muerto recientemente en San Ramón

# La actualidad

## Como lo pidió

Importantes vecinos de Miramar han puesto en nuestras manos, autorizándonos para llevarlo a las del señor Ministro de Gobernación, un pliego firmado por todos ellos en que se concretan cargos contra el Jefe Político que se les ha nombrado. Efectivamente, de ese escrito resulta que el agraciado con el favor oficial, anduvo por allí en son militar a las órdenes de Patrocinio y de Santos, dando caza a nuestros rebeldes inolvidables para los cuales el sentimiento nacional eleva momentos en esta hora de justicia.

Hoy mismo entregamos el documento al señor Ministro y no dudamos que merecerá su atención.

## Costa Rica

Se llama un semanario de la vida nacional, escrito por jóvenes que tratan, según su adorable concepción, de desmentecarizarse. Con frecuencia nos dirigen simpáticas sonrisas desde el ventanal por donde una mano generosa los pone a asomarse hacia el hervidero de la ciudad.

En su último número esos jóvenes —con aquel dogmático desenfado que tanto nos recuerda nuestras primeras aonadas periodísticas— hablan de los que quieren convertir la enseñanza a canal de sus malas pasiones o algo así.

Querrían los simpáticos periodistas desarrollar un poco su pensamiento para enterarnos de la cosa?

## Un muerto y un herido en Cachi

El domingo en Cachi, de una puñalada, murió al instante Francisco Granados, persona muy joven, hijo de Domingo Granados, y el señor Remuado Morales, una de las primeras personas de esta villa, querida en general de ésta, tanto por su honradez y un ajemplar padre de familia. Presenta cinco heridas, unas de carácter mortal. El lunes fué traído de su finca en camilla a ésta por más de cien personas, por tratarse de una persona tan querida y estimada en este lugar.—Corresponsal.

# En estas oficinas se desea comprar Trapos viejos pero limpios y Metal Babbit

## Movimiento Diario

SANTORAL

Viernes 3 —Primer Viernes del Sagrado Corazón de Jesús. Santos Maximiliano, ob., Cándido, Dionisio, Fausto y Victor y Sta. Florencia, m.

EMERIDES ASTRONOMICAS Luna nueva: cuarto creciente.

MAREAS

Pleamar: playa de Puntos, a las 9 47 p m.

DIA HISTORICO

3 de octubre de 1811 —El Cabildo de Cartago se queja al Presidente de la Audiencia del perjuicio que produce al comercio de Costa Rica la disposición de 7 de agosto anterior que prohibió el negocio de géneros extranjeros por los puertos menores.

NACIMIENTOS

Fernando, Jorge y Raúl, de Gregorio Martín Carranza y Lola Tinoco Gutiérrez. María Ofelia, de David Espinosa Jiménez y Julia Valverde Quiós

PASAPORTES

Adelaida Negro Ramos, para New York y Europa. Francisco Mendiola, para Estados Unidos. Arturo Rosales y Rosales, para Estados Unidos. Amelia Loria v. de Ulloa, para Estados Unidos. María Luisa Alvarado Sáenz, para Estados Unidos.

DEFUNCIONES

José Sánchez, 20 años, San José. Jorge Kogade, 53 años, Línea Vieja.

HOTELES

Washington.—A. H. Saunders, de Panamá. Francés —Dora de Mark, de Limón. Continental —Consuelo de Romagosa, de Limón; Catita Romagosa, de Limón. Europa —R. Hütk, de Limón. Central.—M. Tomás Muzpuy, de Limón.

TRIBUNALES

Señalamientos para hoy: Sala Primera.—1 p. m. Suc. de Rafaela Rojas Fuentes. Sala Segunda y Casación.—No hay.

TIPOS DE CAMBIO

El Banco de Costa Rica operó ayer así: Libras 250; Dólares 290; Francos 285; Liras 170; Pesetas 280.

CORREOS

Mañana a las 8 30 a m. se despachará correspondencia para los Estados Unidos, vía Boston.

## Incalificable abuso

Con gran sorpresa he visto una hoja suelta suscrita por varios centroamericanos nicaragüenses y hondurenses (albarda sobre apatejo) en la cual aparece firmando Antonio Galindo, por autorización mía. Lo primero es que yo sé firmar, escribir y además estaba en San José mientras se hizo ese documento. Lo segundo, no he autorizado a nadie para que usurpe mi representación; y lo tercero, que no estoy de acuerdo con ese escrito infamante que desacredita el nombre de los hondurenses que vinimos con la revolución acordando la bandera regeneradora de que eran portadores los Generales don Julio Acosta, don Jorge Volio, don Manuel Chao y demás compañeros de armas.

Los firmantes de la hoja suelta que circuló, debieron tomar en cuenta que lanzaban un insulto a nuestro Jefe don Julio Acosta y que si hubiesen sido más consecuentes con las consideraciones que a todos nos guardó, no la hubieran firmado.

Yo fui, soy y sé amigo incondicional de don Julio Acosta y al ver mi nombre al pie de una hoja suelta que pretende establecer una división incalificable entre nuestros elementos sanos de la revolución y del pueblo entero costarricense que proclama Presidente al Sr. Acosta, me sentí indignado y por eso mi protesta.

Aún más: se me enseñó el papel en que estaban algunas firmas y no quise que la mía lo cubriera.

Hago estas aclaraciones para que no se me inmiscuya entre los que por bajeza han suscrito falsedades acerca del pago de sueldos y otros compromisos que con nosotros contrajeran nuestros dignos Jefes.

No sólo éstos, sino todos los Costarricenses que nos han tratado, han sido espléndidos y no es justo que se les dirija ningún reproche.

J. ABRAHAM LÓPEZ

# EL PALUDISMO ESTA VENCIDO

Antes se creía incurable!!

Ahora garantizamos que se cura con

## MALAROIDES

Tabletas Antipalúdicas de la BOTICA FRANCESA

### Banquete y Serenata

### Estimable enferma

Hoy en la noche tendrá lugar el banquete con q' los numerosos y cordiales amigos del ilustre Dr. Giustiniani celebran su retorno al país. Sabemos que entre los concurrentes estarán el Jefe de la Revolución don Julio Acosta el señor Presidente de la República don Francisco Aguilar Barquero y algunas otras distinguidas personalidades de la política. La comisión encargada de organizar este simpático festival nos encarga, decir, que si el tiempo es bueno, se llevará también a cabo la serenata que se le tiene preparada desde hace varios días, para lo cual tres bombetas exploradoras a las seis de la tarde lo confirmarán definitivamente.

La distinguida señora doña Mercedes v. de Fallas, fue operada ayer en el Hospital de San Juan de Dios de esta ciudad, con bastante buen éxito.

Nos alegramos y deseamos el pronto restablecimiento de la enferma.

### Huelga en Abangares

El sábado 26 del pasado, hubo una huelga en la Mina Tres Hermanos. Trabajaban en ella algo más de 300 hombres, y pararon los trabajos, reclamando aumento de salario o que bajaran los precios de los artículos de primera necesidad que se los venden en el Comisariato a precios exagerados. Al mismo tiempo, pedían que separaran del Comisariato a don Ricardo Yglesias, a cuyo cargo está. Los reclamos fueron atendidos por el Administrador General de las Minas, en cuya virtud, bajaron los precios de los artículos de primera necesidad y separaron del Comisariato a don Ricardo Yglesias.

Los mineros reanudaron sus trabajos el lunes siguiente.

### Duelo en Santana

Antier noche falleció el señor don Isidro Romero, padre de una respetable y numerosa familia; ayer se verificó el sepelio con grande asistencia. Tanto a su hija Herminia, sus hermanos y demás deudos, enviamos el más sentido pésame.—Corresponsal.

### Los grandes gatuperios

Había en la pasada administración de los Facundos una partida de "costos adicionales" proveniente del Ministerio de Guerra, de la cual se ganaban la módica suma de QUINCE COLONES.... Por supuesto que esas horas nadie ignora adónde parar. Actualmente el señor doctor Bonilla ha logrado disminuir la partida a trescientos colones.

**"Lámparas nuevas por lámparas viejas!"**

Lo mismo que Aladino, Usted tiene una "lámpara maravillosa" que puede darle placeres y riquezas. Esa lámpara es su salud. Conserve-la cuidadosamente y no deje que cualquier charlatán se la arrebate como el mercader apático robó la lámpara mágica a la Princesa de las "Mil y una Noches" cambiándosela por una nueva y brillante pero desprovista de toda virtud.

Actualmente hay en el mercado muchas preparaciones que llevan el nombre de tabletas de aspirina pero que no son sino polvo de talco o mezclas sospechosas de substancias que pueden causar daño al organismo. Por eso cuando Ud. vaya a comprar ahora tal medicamento, sea extraordinariamente cauto. Rechace las tabletas anónimas o de marca desconocida, por que esas son "las lámparas nuevas." Quien trate de vendérselas asegurándole que son iguales a las legítimas, está atentando contra su "lámpara maravillosa." No se deje seducir por el brillo de la novedad. Busque siempre lo legítimo, lo que esté sancionado por la ley y por el uso, lo que realmente asegura su salud, es decir, no acepte más Tabletts Bayer de Aspirina. Para identificarlas, fíjese en cada una de ellas, lo mismo que la etiqueta y la tapa del tubo lleven la Cruz Bayer.



### Fotografías Perdidas

Al que devuelva a esta oficina 7 fotografías de un grupo de músicos, que fueron perdidas de la Iglesia del Carmen al Parque de Morazán, se le gratificará.

### Programa

de la serenata que los músicos de la Banda de San José, darán esta noche al señor Presidente de la República Licenciado don Francisco Aguilar Barquero, en su casa de habitación, a las diez, como omenaje de simpatía a su honomástico y en honor a las distinciones que ha obtenido.

- Llevará la batuta su competente Director don Roberto Cantillano V.
- 1º—Macha Rusa Ganne
  - 2º—Fechoria de bandidos Ober-tura de la Opera Suppé
  - 3º—Alborada Primavera Lacombe
  - 4º—Rigoletto Fantasía sobre la opera Verdi
  - 5º—La Bruja Jota de la ópera cómica Chapi
- San José, 3 de octubre de 1919.

### Aclaración

Señor Director de "El Hombre Libre" En el número de su periódico correspondiente al primero del corriente y con el mote: Una Denuncia dirigida al Lic. don Pedro Pérez, el señor Emilio Molina, a quien no conozco, pero que para el caso me es indiferente, manifiesta que viniendo él en el Ferrocarril del Pacífico, notó que yo no pagaba el pase del tren, por tenerlo oficial. Hasta aquí nada falso dice, pero las apreciaciones que hace son las que me parece que sin enterarse previamente del motivo, no debió darle rienda suelta a su imaginación, para sacar de eso conclusiones que son injustas y apasionadas.

Tenía el pase, en virtud de que así se convino en un contrato para la entrega de leña que había celebrado con el ferrocarril, pero en vista de la murmuración del señor Molina, yo, sin que nadie me lo exigiera, he roto tanto el pase como el contrato.

JUAN DESPLÁ

The Costa Rica Mercantile Co., Unicos Representantes.—Frente al Parque de Artillería

**SECCION ECONOMICA DE AVISOS**

TARIFA:

Cuatro líneas, cincuenta céntimos por inserción; mínimo, cuatro inserciones. Exceso, diez céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

**Gran rebaja de precios** conforme al cambio en todas nuestras existencias e importaciones, hay zarzapas para revender a 50 céntimos vara. — W. STEINWORTH & Hno.

**Oportunidad** Vendo barata mi propiedad situada 300 varas al N. de la pulpería "La Barcelona" y el taller completo de herrería, por tener que salir del país. Dan muy buena renta. — LORENZO PADOVANI.

**Armarios** de puro cedro de \$ 50.00 a \$ 75.00. — Tienda de Alajuelita, 100 varas al Sur de Cesáreo García.

**Necesito** una casa regular, en la parte alta de San José. — Madame Emile Jore. — Teléfono 493.

**Alquilo** local aparente para Garage o taller de reparaciones en lugar céntrico. Informes Garage, casilla 156 o en esta oficina.

**Para recaudar** fondos para el monumento de los mártires se venden los folletos en que García Fiamenco delató el asesinato de Fernández Güell y compañeros. Solicito agentes responsables en todas partes. — ADÁN GARCÍA Z. en San José. Apartado 331. Teléfono 366.

**Se desea** comprar una buena mula de silla, grande y de buen paso. Escribir apartado 1112.

**Cemento,** Sacos yute grandes, fósforos, jabón Sunlight, alambre, clavos, grapas a precios sin competencia en la Bodega de Luis V. Azuola, contiguo al Royal Bark.

**Se desea** comprar una cocina eléctrica de dos o tres caloríferos y horno. Hacer ofertas a R. Salazar C. — Ap. 789

**Esquinera y grande** se vende barata una casa con extenso solar. — Informará don Lidro María Calderón.

**300 docenas** pañuelos de Nansú, muy buenos a \$ 5.50 docena y medias para hombre y señora muy buenas a \$ 12.00 docena acaba de recibir la Tienda de Alajuelita, 100 varas al Sur de Cesáreo García.

**Hierro** bueno para techo a \$ 30.00 quintal, solamente por 15 días. — Tienda de Alajuelita, 100 varas al Sur de Cesáreo García.

**Beneficiadores de café:** Recibimos sacos, cáñamo fl. j., cemento, alquitrán, aceite de máquina, negro y amarillo y escobas de pauto. — W. STEINWORTH & Hno.

**Alquilo** del primero de octubre en adelante mi casa de alto frente a Parque Morazán que actualmente habita don Manuel Aragón. — Josefina de Bonilla.

**Vendo** una finca de buen terreno en el barrio de San Francisco de Agua Caliente, a una hora de camino de Cartago, punto llamado Navarrito. Consta de 46 manzanas; fué una finca de café y caña; tiene abundantes aguas, buen clima, cercas naturales, dos entradas y camino carretero. Con el producto de ella se paga. Para informes Francisco Céspedes, Cartago, y en San José, Jacinto Carbonell, 75 v. al Norte pulpería "La Tempestad", Paso de la Vaca.

**Piano** Alemán, Seiler, muy bueno y barato vende Stéfano Peroti, 125 v. al Sur de la Catedral, contiguo a Odio & Odio. También vendo un motor, petróleo crudo, sistema perfeccionado, 2 caballos y una romana grande.

**Romanas** grandes y pequeñas de Platanforma a la mitad del precio. — Tienda de Alajuelita, 100 varas al Sur de Cesáreo García.

**Se vende** una finca compuesta de: pastos, terreno para agricultura, con dos cas. s., un tren de salinas, cercas y abundantes leñas, 35 animales de cría, varios cerdos, orilla línea férrea al Pacífico y río Barranca. — S. ARÁUZ S

**Directiva Acostista en Desamparados**

Reunido en el Salón de Actos Públicos de esta ciudad numerosos grupo de vecinos del Cantón, ciudadanos en ejercicio de nuestros derechos políticos, fué aclamada, la Candidatura de don Julio Acosta para la Presidencia de la República en el próximo período constitucional, y se nombró la siguiente Directiva.

**PRESIDENTES HONORARIOS** — Gregorio de J. Benavides, José Antonio Mora, Rafael Solano, Víctor Polini, Joaquín Madrigal, Juan José Monge, Eloy Monge, Tobías Mora, Abdnago Quirós, Francisco Bonilla, Emilio Gamboa, Adán Mora, José Ma. Chacón, Enrique Mañoz, Casimiro Leiva, Rafael Gamboa, Rómulo Mora, Federico Mora, Sebastián Bermúdez, Andrés Arguedas, Bernardo Gutiérrez, Miguel A. Naranjo, Juan Castro Naranjo, Juan Vasquez, Juan Calderón, Cayetano Mora, Lucas Ulloa, Amado Robles.

**PRESIDENTES EFECTIVOS** — Dr. Roberto Chacón, David Rojas.

**VICEPRESIDENTES** — Manuel Monge, Manuel Cubero, Amado Naranjo.

**SECRETARIOS** — Rogelio Solano, Tobías Retana.

**PRO SECRETARIOS** — J. J. Hernández, Abel Rojas.

**JEFES DE PROPAGANDA** — Rafael A. Garita y Enrique Marchena.

**VOCAL** — Rafael Durán, Tobías Monge, José Monge Reyes, Baltasar Monge, Rafael Madriz, Franco. Mesén, Manuel Núñez, Abel Quirós, Pedro Araya, Leandro Araya, José Bonilla, Pedro Telería, Alcides Gamboa, Luis Monge Chacón, Ezequiel Flores, Manuel Ureña, Rafael Muñoz, Salvador González, Octaviano Mora, Marcos Astua, José Um ña, Teófilo Abarca, David Morales, Teodoro Fallas, Juan R. Fallas, Miguel Fallas, Leovigildo Alvarez, Mercedes Madrigal, Alfredo Madrigal, Matías Chacón, David Zúñiga, Ricardo Bonilla, Adolfo Umaña, Manuel Hernández, Proceso Gamboa, Jesús Jiménez, Ignacio Camacho, Zenón Cubero, Antonio Cruz, Pedro Monge, Julio Monge, Reinaldo Monge, Jesús Guzmán, Rafael Guzmán, Lucas Gamboa, José M. Quesada, Nefalí Monge, Jaime Flores Jerónimo Tapia, Gabriel Ureña, Rafael Ureña, Trinidad Garita, Perfecto Mora, Francisco Madrigal Marcelino Quesada, Víctor Chacón, Rafael Madriz José M. Fallas, Nicolás Monge, Favio Monge, Santiago Mora, Teófilo Madrigal, Alejandro Chacón, Pedro Zúñiga, Jacinto Rodríguez Bartolo Gamboa, José Ruperto Fallas, Rubén Monge, Juan Mora T., Antonio Durán, José Madrigal, Jesús Hernández, Daniel Pérez Jovito Monge, Antonio Monge, Manuel Quirós, Joaquín Muñoz, José Gamboa, Luis Gamboa, Prudencio Quesada, Evangelista Mora, Carlos Rojas, Humberto Cornejo, Ramón Quesada, Juan Gamboa, Efraín Quesada, Eloy Fallas, Ramón Guzmán, Manuel Serrano, Nicolás Valverde, Manuel Bonilla, Marcelino Fallas, Samuel Ureña, Antonio Ureña, Andrés Mora, Darío Mena, Pedro Herrera, Luis Ureña, Jacinto Chinchilla, Eloy Fernández, Rafael Fernández Proceso Gamboa, Eliseo Jiménez, Marcos Valverde, Elodio Delgado, José Ma. Garita, Héctor Naranjo, Ramón Naranjo Manuel Flores, Antonio Naranjo, Manuel Naranjo, Tranquilino Ureña.

(Hay como 300 firmas de a thesionnes)

**SANTIAGO DURAN ESCALANTE**

ABOGADO

Avisa por este medio a su clientela y amigos, que por el tiempo que dura la propaganda activa del Partido Acostista, tendrá mucho gusto de atenderlos en su casa de habitación de 7 a 8 a. m. y de 12 a 1 p. m. En casos de urgencia podrá encontrarse en la Jefatura General de Propaganda del Partido Acostista. — Para los asuntos relacionados con la política en general, se le encontrará de 8 a 11 y de 1 a 4 de la tarde en los bajos de la casa de don Luis Fernández, entre las oficinas que ocupa la Tributación Directa y don Francisco Amerling.

**FUNERARIA POLINI**

es la que hace todos los mejores servicios  
Teléfono No. 14  
Imp. de El Hombre Libre

**LAS TRES ESTRELLAS**  
**FABRICA DE ESCOBAS**

Gran surtido de escobas de todos los tamaños. Cuidadosa elaboración con materiales escogidos. Se compra paja de millo a los mejores precios. Situada detrás del Colegio de Señoritas.

**EMPRESARIOS Y CONSTRUCTORES DE CLOACAS**

Llamo la atención de ustedes hacia los MATERIALES que detallo enseguida, cuyos precios los más bajos en plaza deben Ud. tomar nota para la formación de los presupuestos de sus contratos:

Cemento SANTA CRUZ en barriles y por arrobas

SIFONES.....	\$ 7-00	cada uno
IES.....	\$ 3-00	« «
TEES.....	\$ 2-50	« «
VEES.....	\$ 4-00	« «

Se ofrecen otras figuras y tubos de barro para cloacas que, por su mal estado, se venden a precios convencionales, extremadamente bajos. — Dirija sus órdenes al apartado de correo 756 o al teléfono 126.

Cesáreo G. García

San José, C. R.

**J. P. ARANGO & Co., Inc.**

Apartado 916 — SAN JOSE — Teléfono 850

IMPORTADORES — EXPORTADORES — COMISIONISTAS

Oficina Principal: 25 Broad Street, New York

Automóviles ALDSMOBILE - Automóviles y Camiones FORD  
Tractores FORDSON - Arados OLIVER - Discos, Llantas y Neumáticos STERLING - Toda clase de accesorios y repuestos para automóviles

Garage y Taller de Reparacione

**LA COLOMBIANA**

Es la Zapatería preferida por las personas de buen gusto Importa directamente sus pieles

Venta de material arreglado

Telef. 751

Ap. 969

**¡¡REVOLUCION!!**

En el establecimiento "LA TEMPESTAD" encontrará Ud. un variado surtido de mercaderías importadas directamente y a precios ridículos.

En esta casa encontrará el cliente, fuera de la legalidad

en las pesas y medidas,

**D. Oreamuno & Cía.**

Para órdenes por teléfono, llame al número 345.

**Compañía Nacional de Seguros**

INCENDIO

Transporte. Navegación

Capital 630,000-00 colones

Gral. Juan Bautista Quirós  
Presidente

Lic. Manuel Echeverría  
Vice-Presidente

Ing. Juan Francisco Echeverría  
Gerente

Teléfono No. 239

Apartado No. 646

Oficina: Esquina Ava. 2ª O. y Calle 4ª Sur

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

**LA GRANJA** \* ALMACEN DE ABARROTES

**E. SABORIO & Co.**

25 varas al Norte del Mercado — Calle del Paso de la Vaca  
Teléfono 777 — Telégrafo: SABORIO — Apartado 737

HARINA de la mejor calidad \* Surtido constante de toda clase de artículos Siempre a los precios más bajos de plaza

**EL GRANO DE ORO**

Café molido, cacao y chocolate, harinas de maíz, arroz, arvejas, frente al Colegio de Señoritas

¡¡Sálvese el que pueda!!

No compre nada para surtir su pulpería sin consultar antes precios de "LA BODEGA DE LA MARINA"

*La Correspondencia Administrativa de este diario debe enviarse al Administrador de "El Hombre Libre", Apartado No. 499.*

**BAZAR DEL MERCADO**

JOSE ESQUIVEL

Ofrece un inmenso surtido de sombreros de pita a precios sin competencia

**J. P. ARANGO & Co., Inc.**

Apartado 916 SAN JOSE Teléfono 850  
IMPORTADORES — EXPORTADORES — COMISIONISTAS

Oficina principal: 25 Broad Street, New York

**Harina "Espiga de Oro"** La mejor que ha llegado al país

**Cerveza Inglesa** Guinness Stont - Bass's Ale - Pilsener

**CEMENTO PORTLAND**, a precios sin competencia

**Máquinas de escribir UNDERWOOD**

**Northern Railway Co.**

AVISO

Se pone en conocimiento del público que a partir del primero de Octubre entrante y hasta el día 31 de diciembre del año en curso, además de los trenes regulares que hoy se corren, de acuerdo con el itinerario en vigor desde el 23 de junio de 1919, y por vía de tanteo, esta Empresa correrá los siguientes trenes regulares:

**ENTRE LIMON Y SAN JOSE.** — El que sale de Limón a las 9.40 a. m., correá diariamente, en vez de los días Lunes, Miércoles, Viernes y Domingo.

**ENTRE CARTAGO Y SAN JOSE.** — Diario excepto los Domingos — Sale de San José a las 11 a. m. y llega a Cartago a las 11.50 a. m. De regreso sale de Cartago a la 1 p. m. y llega a San José a la 1.45 p. m. Estos trenes, como anteriormente, pararán en las estaciones intermedias.

Siempre que el movimiento de pasajeros lo justifique, la Compañía continuará corriendo estos trenes, después del primero de enero de 1920. — San José, 28 de setiembre de 1919.

M. M. Marsh, Superintendente — G. P. Chittenden, Administrador

**B. A. GONZALEZ & Cía.**

FABRICANTES DE PUROS Y CIGARRILLOS "NACIONALES"

Marca registrada

San José de Costa Rica